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Fachverein der Architekturstudierenden an der ETH Zürich

HIL D 34.2 ▪ Stefano-Franscini-Platz 5 ▪ 8093 Zürich Hönggerberg


architektura@arch.ethz.ch ▪ http://www.architektura.ethz.ch


Generalversammlung architektura 
27. Februar 2025, 18:00 Uhr, HIL E3


1. Begrüssung


a. Hinweis auf die Geschäftsordnung


b. Bestimmung der Stimmenzählenden 


2. Genehmigungen


a. Genehmigung der Traktandenliste


b. Genehmigung des Protokolls der GV vom 25.09.2024


3. Präsentation der Tätigkeitsberichte des Vorstandes im HS24


4. Präsentation des Semesterprogramms FS25


5. Finanzen


a. Vorstellung der Erfolgsrechnung der Rechnungsperiode 2024


b. Vorstellung der Bilanz der Rechnungsperiode 2024


c. Vorstellung des Revisionsberichtes 2024


6. Wahlen der Vereins-Organe


a. Vorstand


b. Vertretung Gremien VSETH


c. Vertretung Gremien D-ARCH


7. Präsentation der HIL-777 Projekte HS24


8. Vorstellung der HIL-777 Projekte FS25


a. In:tangible


b. 777 Running Club


c. ANOP


d. Architektur + Politik


e. trans_opinion


f. Unmasking Space


g. 777 Exhibitions


h. Spot Obscura


9. Varia


a. Weitere Anträge der Mitglieder


b. Weitere Mitteilungen der Mitglieder
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architektura
Fachverein der Architekturstudierenden

an der ETH Zürich, HIL D 34.2
Stefano-Franscini-Platz 5
8093 Zürich Hönggerberg

architektura@arch.ethz.ch
www.architektura.ethz.ch

Protokoll Generalversammlung

Anwesend:
Samuel Meury (SaM), Leonie Füssler (LeF), Florin Meier (MeF), Giacomo Rossi (GiR), Zelda Frank
(ZeF), Pauline Gähwiler (PaG), Nikola Nikolov (NiN), Anh Tran (AnT), Aaron Wahl (AaW), Eva Meier
(EvM), Melanie Holzer (MeH), Rosina Maibach (RoM), Nik Stoll (NiT), Lukas Zintl (LuZ), Ruben Tagmann
(RuT), Cedric Trees (CeT), Till Moosberger (TiM), Atrin Tathidsi (AtT), Tuba Edis (TuE), Zeno Wolfsteiner
(ZeW), Lisa Gärtner (LiG), Noah Pasqualini (NoP).

94 stimmberechtigte Personen (architektura-Mitglieder)

20 stimmberechtigte Personen (architektura-Vorstand und -Kommission)

1 Gast von VSETH: Manuel Hässig

Entschuldigt: Brikena Avdija (BrA), Matteo Chiabotti (MaC) und weitere

Sitzungsleitung: Samuel Meury (SaM), Nikola Nikolov (NiN)

Protokoll: Giacomo Rossi (GiR), Zelda Frank (ZeF) (beide sind fast pensioniert!)

Ablage Protokoll:

1. Mailversand Direkt nach Sitzung durch Protokollant als .pdf und .doc an

praesidium@architektura.ethz.ch

2. Ablage auf Server als .pdf und .doc 0_Dokumente \ 03_Protokolle \ (Semester)

3. Archivierung NACH Genehmigung an nächster Sitzung durch Sitzungsleitung an

protokolle@vseth.ethz.ch
mailarchiv@architektura.ethz.ch

DATEINAMEN: architektura-Gremium-Jahr-Monat-Tag.pdf/.doc

Traktanden Generalversammlung – 25.09.2024
1. Begrüssung

a. Hinweis auf die Geschäftsordnung
b. Bestimmung der Stimmenzählenden
c. Genehmigung der Traktandenliste

2. Genehmigung des Protokolls von der letzten GV vom 29.02.2024
3. Mitteilungen der Mitglieder
4. Präsentation der Tätigkeitsberichte des Vorstandes im FS24
5. Präsentation des Semesterprogrammes HS24
6. Finanzen

a. Vorstellung des definitiven Revisionsberichtes 2023
b. Vorstellung und Genehmigung des provisorischen Budgets 2025

7. Wahlen der Vereins-Organe
a. Vorstand & Revisor*in
b. Vertretung Gremien VSETH
c. Vertretung Gremien D-ARCH

8. Präsentation der HIL 777-Projekte FS24
9. Vorstellung der HIL 777-Projekte HS24

a. LUS Talks
b. Archipolis
c. Archeology in Absentia
d. Memories under Construction
e. Radio Furka
f. 777 Running Club

10. Varia
a. Weitere Anträge der Mitglieder
b. Weitere Mitteilungen der Mitglieder
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1. Begrüssung
SaM & NiN: Begrüßung an alle.

a. Hinweis auf die Geschäftsordnung
NiN: Hinweis und Erklärung.

b. Bestimmung der Stimmenzählenden
NoP und CeT werden als Stimmenzähler gewählt.

c. Genehmigung der Traktandenliste
BESCHLUSS: Die Liste, die bereits per E-Mail verschickt wurde, wurde einstimmig angenommen.

2. Genehmigung des Protokolls von der letzten GV vom 29.02.2024
BESCHLUSS: Das Protokoll, das schon per E-Mail verschickt wurde, wurde einstimmig angenommen.

3. Mitteilungen der Mitglieder
Keine.

4. Präsentation der Tätigkeitsberichte des Vorstandes im FS24
NiN: Rekapitulation von vergangenen Events (Vorstand Events)

SaM: Tätigkeitsbericht des Vorstandes Dienstleistung. Ersti-bags wurden verteilt, die Nachtwache wurde von
architektura organisiert. Im Sommer wurden die neuen Zusammenfassungen erstellt (non-stop work).

AnT: Tätigkeitsbericht des Vorstandes Administration. Praktikumsausschreibungen werden von AnT auf der
architektura Webseite konstant upgedatet.

AaW: Tätigkeitsbericht des Vorstandes Graphic Design. Für mehrere Events hat er verschiedene Poster erstellt.

EvM: Tätigkeitsbericht des Vorstandes Quästur. EvM übernahm die Stelle von SaM und sagt, dass wir bis jetzt
wie im Budget vorhergesehen 50% ausgegeben haben. Architektura versucht Sponsoren zu finden, da es immer
an Geld fehlt.

MeF: Tätigkeitsbericht des Vorstandes Hochschulpolitik. Curriculums-revision des Bachelors ist immer noch im
Gange. Radikale Änderungen, wie z.B. die Prüfungssession wird von August auf jeweils Semesterende
transferiert. Umfragen über die finanzielle Belastung von Studierende und über die ETH Store werden
präsentiert. Viel höher als an der EPFL, z.B. die Preise der Werkstätten. ‘Archiguide’ für neue Studierende ist
auch gezeigt.

NiN & SaM: Tätigkeitsbericht des Vorstandes Co-Präsidium. Sie vertreten die Studierende in verschiedenen
Gremien, z. B. im UK (Unterrichtskommission) wurde das Fachsemester Evaluation von architektura
vorgeschlagen. Zu viele Studierende haben das erste Semester angefangen, Platzmangel und Möbelmangel,
architektura nimmt im DA (Departementsausschuss) teil, um Lösungen zu finden.
Neue Professuren werden jedes Semester berufen, architektura organisiert die Representation der Studierende
in den verschiedenen Berufungskommissionen. Architektura ist oft im Kontakt mit dem Departement, wenn es
um wichtige Entscheidungen geht, z.B. Während der PAKETH-Elaborierung wurde vorgeschlagen, das
Urlaubssemester zu streichen, JEDOCH NICHT möglich für Architekturstudierende, da es unfair wäre,
Semestergebühren zu zahlen während des obligatorischen Praktikums.
‘FR & walk and talk’ ist eine Möglichkeit, mit unserem Herrn Rektor Dissertori in Kontakt zu bleiben.
Andere Vorfälle wurden erwähnt, wie z.B. Erhöhung der Plott- und Druckpreise. Das Problem der Adobe
Lizenzen, die zu teuer sind, wird erwähnt.

5. Finanzen
a. Vorstellung des definitiven Revisionsberichtes 2023

SaM: Die Geldprobleme der letzten Jahre werden langsam saniert, es wurde ausgemacht durch das Festlegen
eines Schuldscheines, die Person die das fehlende Geld schuldet wird dies bald zurückzahlen (+/- 6300-.).

MaH (Revisor von VSETH): schlägt vor, das Budget anzunehmen, aber den Vorstand noch nicht zu entlasten, bis
es klarer ist, wie all das Geld benutzt wurde.

BESCHLUSS: Revisionsbericht 2023 wurde angenommen, aber eine Enthaltung.

BESCHLUSS: Vorstand wird nicht entlastet, da die MitgliederInnen einstimmig dagegen gestimmt haben.

b. Vorstellung und Genehmigung des provisorischen Budgets 2025

EvM: Erklärt, wie das Budget von Architektura organisiert ist und wie genau die Ressourcen zugewiesen
werden. Sie schlägt ein Budget vor, das nach dem 2024 Budget modelliert ist, ausser kleinere Änderungen wie
z.B. Vorstand HoPo Budget zu halbieren von 500 zu 250, manche Namen in Events-Budget zu benennen, so
dass es klarer ist, oder neue kategorien die auf den erwarteten Anstieg der Einkommen durch Sponsoren oder
Spenden auf dem Website von Büros die Inserate publizieren. Aber in der Zwischenzeit bleiben die Einkommen
gleich. Fragen gestellt von den MitgliederInnen wurden vom Co-Präsidium und der Quästorin beantwortet.

BESCHLUSS: Budget 2025 einstimmig angenommen.

6. Wahlen der Vereins-Organe

BESCHLUSS: Änderungsantrag zur Verdopplung des Postens ‘Events’: wurde einstimmig angenommen.

a. Vorstand & Revisor*in

NiN & SaM: erklären wie der Vorstand funktioniert.

BESCHLUSS: Kandidierende für den Hochschulpolitik Posten MeF, LeF und MeH stellen sich vor. PaG, RoM
stellen sich und MaC & Iya Shopova (beide abwesend) vor als Kommission. Die HoPo-Kandidaten wurden
einstimmig gewählt.

BESCHLUSS: AnT möchte den Posten ‘Administration’ behalten und sie wurde einstimmig gewählt.

BESCHLUSS: Kandidierende für Graphic Design Posten AaW und NiS stellen sich vor und die Abwesenden. Sie
wurden einstimmig gewählt, AaW als Vorstandsmitglied und NiS & BrA als Kommission.

BESCHLUSS: Kandidierende für Events Posten LuZ, RuT, und TiM, CeT, AtT als Kommission und stellen sich
alle vor. Alle wurden einstimmig gewählt.

BESCHLUSS: Kandidierende für den Dienstleistung Posten TuE und ZeW stellen sich vor. Sie wurden einstimmig
gewählt, TuE als Vorstandsmitglied und ZeW als Kommission.

BESCHLUSS: Revisor*innen Julia Bogdan und Clément Lefebvre (beide von VSETH und abwesend) sind von
SaM vorgestellt und wurden mit zwei Enthaltungen gewählt.

b. Vertretung Gremien VSETH

NiN & SaM: erklären wie MR, FR, DK und UK funktionieren.
BESCHLUSS: Kandidierende für MR NiN, SaM, MeF, PaG, MeH, LeF und wurden einstimmig gewählt.
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BESCHLUSS: Kandidat für FR MaC (abwesend) wurde einstimmig gewählt.PK

c. Vertretungsgremien D-ARCH

Es wird den MitgliederInnen vorgeschlagen, sich für die Departementskonferenz anzumelden und daran
teilzunehmen. Dieses Gremium muss nicht gewählt werden.

UK Anzahl der Teilnehmenden dieses Gremiums wurde nach Absprache im Departement reduziert von 6 zu 4
Posten, jedoch die Proportionen wurden beibehalten (⅓ je Studierende, Mittelbau und ProfessorInnen) und
müssen min. 2 Jahre in der UK bleiben. 6 Leute werden gewählt, darunter 4 Delegierte und 2 StellvertreterInnen.
BESCHLUSS: Kandidierende für UK sind NiN, SaM, LeF, MeH, RoM, MeF. Sie wurden einstimmig gewählt.

LiG erklärt wie die Parity und Diversity Kommission (PDK) funktioniert. Einer zweiter Posten für Studierende ist
offen und eine spontane Kandidatur wurde aufgerufen.
BESCHLUSS: NoP hat sich spontan gemeldet und wurde einstimmig gewählt.

7. Präsentation des Semester Programmes HS24

NiN & SaM zeigen verschiedene Projekte die im HS24 stattfindet haben, z.B. Unmasking Space, ANOP: Birth of
a Fashion Brand, In:Tangible Fotoausstellung.

8. Vorstellung der HIL 777-Projekte HS24
a. LUS Talks

Juan Villalón stellt die LUS Vorlesungsreihe von dem doctoral program der Landschaftsarchitektur-Institut.
Budget 500 CHF, um die Lücken zu füllen.

b. Archipolis
Eva Tschopp & Malik Becker stellen ihr Projekt vor, als Kick Off event über Architektur und Politik. Die Idee ist,
dass es nächstes Semester weitergeführt wird. 3 Budget Varianten werden vorgestellt: 600 CHF, 450 CHF, 300
CHF.

c. Archeology in Absentia
Miguel Bello stellt sein Projekt vor, eine Event-reihe über Palästina zu organisieren. Eine Ausstellung im HIL ist
geplant, neben mehrere Veranstaltungen wie ein Vortrag von Prof. Runa Johanssen, ein Film Screening und ETH
Postdoc Nassim Rousset. Er schlägt ein Budget von 1600 CHF vor.

d. Memories under Construction
Martin Kohlberger und Shriya Chaudry geben einen Rückblick ihres Writing Workshops vom Sommer. Als HIL
777 Projekt schlagen sie eine Performative-Reading Tour durch das HIL vor. Sie stellen 3 Budget Varianten vor:
Initial 1’194.58 CHF, best-case 695.7 CHF und Mindestbetrag 575.7 CHF. Dies auch um dieses Ereignis
eventuell als Summerschool weiterzuführen.

e. Radio Furka
Lea Graziani stellt den Vorschlag für die weitere Finanzierung des Furka Radios vor. Sie stellt 3 Budget Varianten
vor: 1’320 CHF, 1’620 CHF und 1’970 CHF. Mehrere Fragen wurden gestellt, zB. Was ist der Mehrwert einer
professionellen Webseite, wie funktioniert die Kommunikation des Radios und warum zahlt der Lehrstuhl von
Jan de Vylder nicht?

f. 777 Running Club
Jonas Odermatt stellt sein Projekt vor, ein wöchentliches Event, bei dem man joggt und Frühstück bekommt.
Kommunikation über Instagram. Budget: 650 CHF.

9. Varia
a. Weitere Anträge der Mitglieder

Keine weiteren Anträge.

b. Weitere Mitteilungen der Mitglieder
Keine weiteren Mitteilungen.

Protokoll Sitzungsleitung

Zelda Frank und Giacomo Rossi Nikola Nikolov und Samuel Meury
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Zürich, ETH Hönggerberg 28. Januar 2025 

Tätigkeitsbericht CO-Präsidium 
Nikola Nikolov, Samuel Meury 
 
 
Allgemeines 
 
Nachdem der Fokus der letzten Semester darauf lag, wieder mehr Struktur aufzubauen und im Vorstand 
entsprechende Prozesse zu etablieren, ist dies mittlerweile größtenteils gelungen und abgeschlossen. Mit 
einigen Veränderungen in der Zusammensetzung des Vorstands lag zu Beginn des Semesters der Schwerpunkt 
darauf, möglichst geeignete neue Vorstandsmitglieder zu finden, diese in die bestehenden Abläufe einzuführen 
und sie mit den notwendigen Werkzeugen auszustatten. Dadurch sollten sie in die Lage versetzt werden, ihre 
Aufgaben möglichst selbstständig und effizient zu erfüllen. Dieser Prozess verlief äußerst erfolgreich, und wir 
konnten einen motivierten, eingespielten Vorstand zusammenstellen, der die Herausforderungen des 
Semesters mit großer Eigenständigkeit und Engagement angegangen ist. Im selben Sinne werden wir in den 
kommenden  Wochen auch die Nachfolge des Präsidiums einarbeiten.  
 
HIL 777 
 
Eine der Aufgaben des Vorstands besteht darin, das Budget für die HIL777-Projekte sinnvoll aufzuteilen. Im 
vergangenen Semester haben wir dies in Zusammenarbeit mit den Projektverantwortlichen organisiert, nachdem 
sie ihre Vorhaben auch bei der GV präsentiert hatten. Dadurch wurden insgesamt 6 HIL777-Projekte von der 
architektura unterstützt. Das waren die LUS-Talks, eine Vorlesungsreihe, das Radio Furka, die Archipolis Reihe 
über Architektur und Politik, die Writing Workshops Memories under Construction, die Event-Reihe 
Archeology in Absentia, sowie der jeden Donnerstag morgen stattfindende 777 Running Club, dessen Inhalt 
wohl selbsterklärend ist und stets bestens besucht war. 
Insgesamt werden jedes Semester 5000 CHF des Gesamtbudgets solchen Projekten zugesprochen.  
 
Budget/Buchhaltung 
Nachdem wir im letzten Jahr die Buchhaltung soweit konsolidieren konnten, wurde sie seither nun einwandfrei 
geführt. Budget und Revision laufen wieder in der angedachten Taktung ab. Durch einen guten Austausch mit 
dem VSETH konnten wir zudem viel von deren Erfahrung und Wissen in diesen Dingen lernen. Das fehlende 
Geld, das vor eineinhalb Jahren abhanden kam ist nun mit dem Schuldschein der betroffenen Person ebenfalls 
soweit geregelt, dass es baldmöglichst zurückkommen wird. Für eine weitere reibungslose Buchhaltung und 
Budgetplanung in der Zukunft wird es nun vor allem wichtig sein, die Übergabe der Quästur bestmöglich zu 
organisieren. 

 
Visibilität architektura / Sponsoring 

Ein Thema, das wir bereits im letzten Semester angeschnitten und in diesem Semester nun konkreter 
angegangen haben, ist die Verbesserung der Budgetsituation. Dabei geht es nicht nur darum, weniger 
auszugeben, sondern auch darum mehr Mittel zur Verfügung zu haben. Unser Ansatz verfolgt dabei zwei 
Wege. Der erste bleibt konstant der gleiche: Die architektura ist ein grosser Fachverein mit vielen potenziellen 
Mitgliedern, da das Department zahlreiche Architekturstudierende umfasst. Allerdings waren nur etwas über 50 
% der Studierenden auch tatsächlich Mitglieder. Daher haben wir verstärkt begonnen, für die Mitgliedschaft zu 
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werben und darauf hinzuweisen, dass man erst dann Mitglied der architektura ist, wenn man auch den VSETH-
Beitrag bezahlt. Dies hat unsere Mitgliederzahl auf 61% erhöht und auch unser Budget verbessert. 

Der zweite, langfristigere Ansatz ist, Sponsoring-Möglichkeiten zu erschließen, wie es auch andere 
Fachvereine tun. Dieses Semester konnten wir dies nun zum ersten Mal in gewissen Fällen durchführen. Mehrere 
Events konnten durch Sponsoring selbsttragend organisiert werden, was der Vereinskasse extrem zugutekam. 
Zum ersten Mal seit langem blieb das Vereinsvermögen somit einigermaßen stabil. Mit der weiteren Pflege einer 
langfristigen finanziellen Unterstützung durch Sponsoren wollen wir das auch für die Zukunft gewährleisten.  

Nachfolgersuche und Rekrutierung 
 
Im Sommer konnten wir mit der neuen Dienstleistung, neuen Hopo-Mitgliedern, sowie dem Events-Team, 
extrem wertvolle Unterstützung gewinnen. Mit viel Fokus auf der Übergabe und einer gute Organisation 
innerhalb der jeweiligen Positionen konnten zudem viele weitere Interessierte äusserst effizient in die 
Kommissionen von Hochschulpolitik und Events eingebunden werden und haben vergangenes Semester 
selbständig und in gutem Austausch mit den Posten hervorragende Arbeit geleistet. Nur deshalb war es auch 
möglich, einige Events selbsttragend durchzuführen.  
Diesen Trend gilt es nun auch bei der nächsten Übergabe weiterzuführen. Mit wechselndem Präsidium, 
Quästur, Administration und diversen Hopo-Posten ist es wichtig, auf dem Funktionierenden aufzubauen und 
Neues hinzuzufügen.  
 
Veranstaltungen/Dienstleistungen 
 
Auf beiden Positionen wurde vergangenes Semester hervorragende Arbeit geleistet. Durch die Aufstockung des 
Postens Events auf zwei Personen und der zudem sehr gut involvierten Kommission konnten zusätzlich zu 
den regulären Events im Semesterprogramm auch diverse weitere, spontane organisiert werden. Zudem wurde 
das erste Mal seit langem auch mehr mit dem VSETH zusammengearbeitet, u.a. betrieb die architektura einen 
Abend die Bar in Nic’s Hütte. Da die meisten dieser Events nun selbsttragend waren, konnte ein Grundstein für 
eine längerfristige, nachhaltige Eventkultur des Vereins gelegt werden.  
 
 
Statement und Diskussion zu den Protesten vom Mai 2024 
 
Im Mai 2024 fanden an der ETH Zürich zwei Proteste statt, die ohne Genehmigung durchgeführt wurden und bei 
denen einige Teilnehmer festgenommen und strafrechtlich verfolgt wurden. Der Vorstand von architektura hat 
sich in einem ETH-internen Statement gegen die Entscheidung der Schulleitung ausgesprochen, 
strafrechtliche Schritte einzuleiten, da diese unverhältnismäßig seien und die akademische Freiheit sowie den 
offenen Diskurs an der ETH beeinträchtigen könnten. Das Statement führte zu einem intensiven Austausch mit 
dem VSETH, mit verschiedenen Professorinnen und Professoren, die das Anliegen unterstützten, sowie mit 
der Schulleitung. Die architektura plädiert für einen konstruktiven Dialog statt repressiver Maßnahmen, um ein 
Klima des Vertrauens und der Offenheit innerhalb der Institution zu fördern. Das Ziel ist, die Werte der 
akademischen Freiheit und Meinungsäußerung an der ETH zu stärken, zukünftige Entscheidungen transparenter 
zu gestalten und eine Rücknahme der Anklagen zu erreichen. 

ADOBE Abo 
 
as architecture students at ETH Zürich are among only ones, in Switzerland and around the world without 
access to discounted Adobe licenses, unlike peers at other architecture schools such as EPFL, where students 
pay 85 CHF per year. We pay over 300 CHF annually for this essential software, creating a significant financial 
burden for us. This problem can be easily solved with no extra cost for ETH if they do a group license contract.  
 
We + help form VSETH been pushing ETH IT Services, DARCH IT, and Department to negotiate a licensing 
agreement similar to those at other institutions. We proposed a staff-like contract where students could pay 
around 70-80 CHF per year. Discussions with ETH IT are ongoing and we are hopeful that it will succeed. The 
Time frame is unclear though. The whole process has been a pain in the ass, but we have usually been more 
informed than our counterparts which allows us to push it up the hierarchical ladder of ETH slowly but surely.  
 
Studentische Vertretung in den Gremien des Departements 
 
Als Fachverein der Architekturstudierenden  ist die architektura in den Gremien des D-ARCH vertreten um hier 
die Interessen der Studierenden gegenüber dem Departement zu vertreten.  

Departementskonferenz (DK) 
 
In der Departementskonferenz, in der die Studierenden 25 % der Sitze einnehmen, haben wir wie üblich an 
Diskussionen zu studienbezogenen Themen teilgenommen, darunter auch zur Einführung neuer 

3.
 T

ät
ig

ke
its

be
ric

ht
e 

de
s 

Vo
rs

ta
nd

es
 im

 H
S2

4,
 P

rä
si

di
um

3.
 T

ät
ig

ke
its

be
ric

ht
e 

de
s 

Vo
rs

ta
nd

es
 im

 H
S2

4,
 P

rä
si

di
um



1212 1313

 

Seite 3 / 4 

Lehrveranstaltungen und neue Berufskommissionen. 
 

Ein wiederkehrendes Thema, dass wir auch dieses Jahr wiederholt anbrachten, sind die steigenden Studien-und 
Lebenskosten für die Studierenden. Es bleibt eine wichtige Aufgabe, unter den Professorinnen und Professoren 
das Bewusstsein für diese finanzielle Belastung zu schärfen und sie zu Schritten zu bewegen, die die 
Studierenden unterstützen können. Primär auch durch die Vertretung dieser Probleme gegenüber der ETH und 
der Schulleitung. 

Unterrichtskommissionen (UK) 
 
In der Unterrichtskommission haben wir (Florin, Leonie, Rosina, Nikola, Samuel) dieses Semester erneut die 
Kosten des Architekturstudiums angesprochen, da dies nach wie vor ein zentrales Anliegen der Studierenden 
ist. Ein weiteres Thema, das wir vorangetrieben haben, war die Einführung einer Semesterend-Evaluation für 
die Fachsemester Studios, die seit zwei Jahren fehlt. Ohne diese anonyme Evaluation ist es schwer zu 
beurteilen, wie die Studios effektiv sind oder wo Verbesserungen nötig wären. Deshalb hat architektura es an 
sich genommen, die Evaluation selbst zu erstellen, um sie hoffentlich ab dem FS25 einführen zu können. . 
 
Departementsausschuss (DA) 
 
Auch dieses Semester nahmen wir beide an den DA  teil, wobei der Schwerpunkt auf dem Austausch mit den 
Professor*innen über die Curriculums Revision und das nächste HS beginnende Studio Foundations lag. Da das 
gesamte Departement betroffen ist, waren wir besonders involviert und führten einen offenen und freundlichen 
Dialog. Ein weiterer Punkt, den wir auch hier vermehrt angesprochen haben, waren die Kosten und allgemein 
die neuen Gaststudios im Departement. Diese Themen wurden in einer konstruktiven Atmosphäre diskutiert. 
 

Berufungskommissionen (BK)  
 
Im Bereich der Berufungskommissionen war architektura dieses Semester ebenfalls aktiv und hat durch offene 
Ausschreibungen Studierende anonym ausgewählt, um die Interessen der Studierenden in den 
Berufungskommissionen zu vertreten. Diese Kommissionen spielen eine zentrale Rolle bei der Auswahl neuer 
Professor*innen, und es war für uns wichtig, die studentische Perspektive in diesen Entscheidungsprozess 
einzubringen. 
 

Berufungskommissionen 

Eine Professur für Digitale Architektur 

Eine Professur für Architecture and Adaptive Re-use 

 
Gastprofessuren Frühjahrsemester 2025 
  
Zusätzlich haben wir einen offenen Aufruf gemacht, um Studierende für die Auswahl von Gastprofessuren im 
Frühjahrsemester 2025 zu finden. Dies lief sowohl für das Institut LUS und IEA folgerndemassen ab: Beide 
gaben uns eine Shortlist von Kandidat*innen, auf der wir unsere Prioritäten kommentieren konnten. Unsere 
Rückmeldungen wurden ernst genommen und geschätzt. 

reguläre Gastprofessuren ab Herbstsemester 2025 
  
Für das Verfahren um die nächste zweijährige IEA-Gastprofessur zu finden, waren wir über alle Schritte, Erstellen 
der Longlist, Reduzieren zur Shortlist und schlussendlich in der finalen Entscheidung involviert.  

 
Curriculum Revision (CURREV) 
 
In Bezug auf die Curriculum Revision war architektura in diesem Semester stark engagiert und hat sich intensiv 
für die Interessen der Studierenden eingesetzt. Die Revision, die alle acht Jahre im Department durchgeführt 
wird, konzentriert sich auf die Überarbeitung der Lehrstrukturen, also welche Inhalte und Vorlesungen für 
angehende Architekt*innen relevant sind. Der Start der überarbeiteten Lehrpläne ist für das Herbstsemester 
2025 geplant. 
 

Hauptanliegen von architektura 
 

Reduktion der Arbeitsbelastung: Wir haben uns dafür eingesetzt, die Arbeitsbelastung im Architekturstudium 
zu senken, da diese in ihrer aktuellen Form als zu hoch empfunden wird. Dies entspricht dem häufigen Feedback 
der Studierenden. 
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Verstärkung des Konstruktionsteachings: Zudem setzen wir uns aktiv dafür ein, mehr Baukonstruktion in den 
Lehrplan zu integrieren. Viele Studierende äußerten den Wunsch nach einer stärkeren Betonung dieses 
wichtigen Bereichs, der aktuell im Curriculum zu kurz kommt. Dank unseres Engagements wird dieser Aspekt in 
Zukunft wieder stärker berücksichtigt werden. 
 
Insgesamt zeigt sich, dass architektura eine zentrale Rolle bei der Curriculum Revision einnimmt und erfolgreich 
die Anliegen der Studierenden in die laufenden Diskussionen einbringt, um das Architekturstudium an der ETH 
zu verbessern. 

 
Studentische Vertretung in den Gremien der ETH 
 
Als Facheverein der ETH ist die architektura in den Gremien des VSETH vertreten um hier die Interessen der 
Architekturstudierenden gegenüber der gesamten Hochschule zu vertreten.  
 
VSETH 
 
Präsenz bei allen FR-Sitzungen (Fachvereinsrat): architektura war bei allen Fachvereinsratssitzungen 
anwesend. Dabei wurden diverse Themen behandelt, besonders im Bereich der Kosten des Architekturstudiums, 
der steigenden Druckkosten, sowie bezüglich der Studierendenproteste. All diese Themen wurden mit dem 
VSETH und anderen Fachvereinen besprochen, um gemeinsam Lösungen und Meinungsbilder zu finden. 

Aktive Teilnahme an Debatten: Die architektura war dieses Semester besonders aktiv in Debatten, 
insbesondere hinsichtlich des Studierendenproteste. Da das Departement Architektur eine Ausbildung anbietet, 
die das kritische Auseinandersetzen mit solchen Situationen fördert, sahen wir uns in der Pflicht, diese Themen - 
wenngleich teil unangenehm - entsprechend auch mit anderen Fachvereinen zu behandeln. 

Beziehungen zum VSETH und anderen FV: Die Beziehung zwischen der architektura und dem VSETH ist 
weiterhin sehr gut. Dies führte zu einem fruchtbaren Austausch und einer engeren Zusammenarbeit, was wichtig 
ist, um auch in Zukunft eine starke Verbindung zu halten.  

Wichtig für die Zukunft: Die architektura betonte, dass die intensive Zusammenarbeit mit VSETH, die im letzten 
Jahr wiederaufgebaut wurde, ein wichtiger Schritt ist, um auch in kommenden Semestern erfolgreich zu sein.  

 
PAKETH 
 
PAKETH ist eine umfassende Überarbeitung des Prüfungs- und Akademischen Kalenders der ETH, die 
einige bedeutende Änderungen im Prüfungsablauf mit sich bringt. Ein zentraler Punkt, den wir bekämpft 
haben, war die vorgeschlagene Zusammenlegung der Studien- und Prüfungsphasen, da dies besonders starke 
Auswirkungen auf die Architekturstudierende haben würde. Angesichts der hohen Arbeitsbelastung durch das 
Studio bleibt den Studierenden oft nur die Studienphase, um sich angemessen auf die Prüfungen vorzubereiten. 
Eine Fusion dieser Phasen würde den Raum für effektives Lernen erheblich einschränken. 
 

Ein weiterer wichtiger Punkt war unser Einsatz für den Erhalt des Urlaubssemesters, das als Option entfernt 
werden sollte. Wir setzten uns dafür ein, dass diese Möglichkeit bestehen bleibt, da sie für viele Studierende eine 
wichtige Auszeit darstellt. 

 
Austausch mit der Schulleitung 
 
Im vergangenen Semester führte die architektura zwei wichtige Gespräche mit dem Rektorat und dessen Team. 
Das erste Treffen fand im Rahmen des offiziellen Rektorengesprächs statt, das vom VSETH organisiert wurde. 
Hier diskutierten verschiedene Fachvereine über Dinge, die der Gesamtstudierendenschaft wichtig sind. Die 
Teilnahme an solchen Gesprächen ist essenziell, um wichtige Kontakte zu pflegen – für den Fall, dass sie künftig 
benötigt werden. Das zweite Treffen fand im Rahmen unseres Statements gegen die Strafverfolgung statt. 
Wenngleich ohne direkt messbares Resultat, fanden wir, dass vonseiten der Schulleitung zumindest zugehört 
wurde.  
 

 

 

Nikola Nikolov    Samuel Meury 

Co-Präsident    Co-Präsident 
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Zürich, ETH Hönggerberg 06. Februar 2025 

Tätigkeitsbericht Quästur 
Eva Sun Meier 

 

 

Rückblick 

Die Arbeit der Quästur im Herbstsemester 2024 war, wie bereits im vorherigen Semester, durch die Erhaltung 
der Ordnung und „good practices“ gekennzeichnet. Generell steht der Verein finanziell auf einer stabilen Basis. 
Nichtsdestotrotz bestand eine der wichtigsten Aufgaben des Amtes der Quästur darin, die Organisation 
aufrechtzuerhalten sowie die Ausgaben und das Budget zu überwachen. 
 
Im Hinblick auf die Einführung „good practices“ zur Aufrechterhaltung eines Organisationsstandards habe ich 
jeden Monat unser Budget und den Saldo neu ausgedruckt und im Büro aufgehängt. Solche „good practices“ 
sind informell, dienen aber dazu, unsere stabile finanzielle Lage und buchhalterische Transparenz unter den 
Vorstandsmitgliedern zu erhalten.  
 
Das vergangene Semester war geprägt von mehreren erfolgreichen HIL777-Projekten, darunter die HIL777 
Running Group, Archeology in Absentia und weitere Initiativen. 
 
Das Event-Team innerhalb des Vorstands zeigte sich im letzten Semester äusserst engagiert und motiviert. Dies 
führte zur Einführung einer neuen Veranstaltungsreihe – den Apéros, die nicht nur gut besucht waren, sondern 
sich auch finanziell selbst getragen haben. Zudem nutzte das Event-Team mehrfach die VSETH-
Eventinfrastruktur, um erfolgreiche Veranstaltungen auszurichten. Dadurch konnten wir Einnahmen durch Events 
generieren. 
 
Im Jahr 2024 haben wir insgesamt 84.5% unseres geplanten Ausgabenbudgets verwendet. Beim Ertrag haben 
wir im Jahr 2024 insgesamt CHF 636.89 erwirtschaftet. 
 
Budget 2025 und Ausblick 
Das Budget für 2025 wurde für die letzte Generalversammlung zu Beginn des vergangenen Semesters 
ausgearbeitet und angenommen. Es orientiert sich weitgehend am Budget von 2024, enthält jedoch klarere 
Angaben zu den Budgetposten für Events. 

Im Bereich Sponsoring konnten wir die Zusammenarbeit mit BrandsforStudents intensivieren. Der Kontakt wurde 
vom Event-Team übernommen, wodurch wir vorteilhafte Deals mit BrandsforStudents erhalten. Im Gegenzug 
nehmen wir sie jedes Semester 3- bis 4-mal in unseren Newsletter auf.  

Wir haben noch ausstehende Forderungen gegenüber einem ehemaligen Vorstandsmitglied. Gemeinsam mit 
VSETH haben wir jedoch erste Schritte unternommen, um ein solides System zu etablieren, das eine 
Rückzahlung der ausstehenden Summe sicherstellt. Der Schuldner steht derzeit in Kontakt mit VSETH und hat 
seine Bereitschaft bekundet, den offenen Betrag in den kommenden Monaten in Raten zu begleichen. Der 
VSETH ist im Besitz einer unterzeichneten Schuldanerkennung, die diesen Debitor zur Rückzahlung an 
architektura verpflichtet. Die Rechnung 2023 wurde am 26.09.2024 GV genehmigt.  

 

Eva Sun Meier    

Quästorin     
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Zürich, ETH Hönggerberg 06. Februar 2025 

Tätigkeitsbericht Administration 
Anh Tran 

Allgemeines 
Interne Organisation 
Im Frühling 2024 habe ich das Amt des Administrators im Vorstand übernommen und wurde von den Co-
Präsidenten Nikola Nikolov und Samuel Meury in diese Aufgabe eingeführt, die ich dann im Herbst weitergeführt 
habe. 

Die Kommission Administration besteht nach wie vor aus einer Person, die sowohl das Amt des Vorstands als auch 
alle Arbeiten der Kommission erledigt. 

Geschäfte 
Maileingang architektura 
Die Verwaltung des Maileingangs der architektura, die Hauptaufgabe der Kommission Administration, wurde im 
letzten Semester von mir übernommen. Dazu gehört das Herausfiltern der für den Fachverband relevanten Mails und 
deren Beantwortung. Die Betreuung der Praktikums- und Jobbörse sowie die Kommunikation mit den 
Geschäftsstellen habe ich übernommen. 

Während der Vorlesungszeit wurde jeden Montagmorgen das WEEKLY UPDATE verschickt (soweit Mitteilungen 
vorliegen). Dabei wurden neben den Veranstaltungen der Fachschaft auch alle anderen aktiven Gruppen des 
Fachbereichs berücksichtigt. Zuvor wurde mit dem Präsidium besprochen, welche Inhalte relevant sind, um diese in 
die Mail aufzunehmen. Die Plattform wurde auch genutzt, um Möglichkeiten für Studierende zu bewerben. Bei Bedarf 
wurden auch extra Mails für einzelne Veranstaltungen/dringende Nachrichten an Studierende verschickt (z.B. Open 
Call für HIL777).  

Social Media Management 
Unser Grafik Designer Aaron Wahl hat den Großteil der Betreuung des Instagram-Kanals übernommen. Nikola, unser 
Co-Präsident, hat einige Story-Posts übernommen und Direct Messages beantwortet. 
 
 
 
 
 
Anh Tran 
Administration 
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Aaron Wahl 
Vorstand Graphic Design 

graphicdesign@architektura.ch 

Zürich, ETH Hönggerberg 6.2.2025 

Tätigkeitsbericht Graphic Design 
Aaron Wahl 

Allgemein 

Im Herbstsemester 2024 konnte ich den Vorstand Graphic Design weiterführen, zusammen mit drei Personen in der 
Kommission. Der Vorstandsposten Graphic Design und die Kommission sind grundsätzlich für die visuelle 
Kommunikation des Vereins sowie die Bewerbung seiner Veranstaltungen und Dienstleistungen verantwortlich. Auch 
die Pflege und Anpassung des Instagram-Accounts gehörten zu den Aufgaben des Vorstands Graphic Design. 

Gestaltung
Im Verlauf des Semesters wurden diverse Werbemittel von der Kommission produziert, darunter Poster, 
Instagram-Posts und GIFs für verschiedene Veranstaltungen wie den Opernhaus-Ticketverkauf, die Thursday-Apéros 
und die Fridaze Semesterendparty. Diese Poster wurden im HIL-Gebäude und teilweise im ONA ausgehängt. 
Zusätzlich wurden sie auf Instagram und der Website veröffentlicht und mit dem aktuellen Logo und Design des 
Fachvereins versehen. Auch diverse Instagram-Posts sowie das Re-Sharing von Aktivitäten, die mit architektura 
verbunden sind oder von uns mitfinanziert wurden, gehörten zu den Aufgaben des Vorstands Graphic Design. 

● Fotos: neuer architektura Vorstand HS24
● Poster: SIA Baustellenbesichtigung
● Poster: Thursday Apero
● Instagram: architektura Eventkalender HS24
● Poster: DARCH-Politics-Apero
● Poster: Nic’s Hütte
● Poster: Glühwein Event
● Poster: Memories Under Construction
● Poster: Fridaze Lego-Licious
● GIF: architektura board open positions
● GIF: HIL777 open call

1 

● Trans Magazine: architektura Werbeseite, Thema ‘the history of the architektura logo’
● Poster: Generalversammlung FS25
● Poster: Opernhaus Ticketverkauf

Kollaboration 
Obwohl dieses Semester mehr architektura-eigene Events stattfanden und es daher mehr zu tun gab, verlief dies 
überwiegend gut, insbesondere weil die Kommission stärker involviert war und unterstützend gewirkt hat. Manche der 
Plakate entstanden durch enge Zusammenarbeit im Vorstand. Daher an dieser Stelle ein grosses Dankeschön an die 
aktuellen Vorstandsmitglieder der architektura für die wertvolle und unterstützende Zusammenarbeit! 

Aaron Wahl 
Vorstand Graphic Design 
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Hochschulpolitik 
hopo@architektura.ethz.ch 

Zürich, ETH Hönggerberg, 04.02.2025 

Tätigkeitsbericht Hochschulpolitik HS 2024 
Melanie Holzer, Florin Meier, Leonie Füssler, Pauline Gähwiler, Rosina Maibach, Matteo Chiabotti 

Der Aufgabenbereich der Hochschulpolitik beinhaltet die Teilhabe an Departements internen Diskussionen wie UK 
und DK. Im VSETH sind sie Vertretungen der architektura in FR und MR. Weiter sind verschiedene parallele 
Diskussionen geführt worden, um sich für die Anliegen der Studierenden einzusetzen.  

Unterrichtskommission (UK) 
Die Unterrichtskommission behandelt Themen, welche vor allem für den Studienbetrieb relevant sind und erarbeitet 
daraus Empfehlungen für die Departementskonferenz (DK). Die Unterrichtskommission ist seit jeher eine der 
unmittelbarsten Möglichkeiten für Studierende, das Lernumfeld aktiv mitgestalten zu können. Die studentische 
Vertretung bestand im HS 2024 aus Nikola Nikolov, Samuel Meury, Rosina Maibach, Leonie Füssler, und als 
Stellvertretung Florin Meier 

Curriculum Revision (CURREV) 
Die CURREV war das am meisten diskutierte Thema an den Sitzungen der UK in den vergangenen Semestern. 
Während dieses Semesters wurde vor allem an der Ausarbeitung des Erstjahres-Kurses gearbeitet. Die 
Überarbeitung des Lehrplans ist zwar ein Prozess, der an dem Department regelmäßig wiederholt wird, doch ist dies 
das erste Mal, dass die Stimmen der Studierenden in den Reflexions- und Konzeptionsprozess einbezogen werden. 
Am Sounding Board des Studio Foundations waren Melanie Holzer und Leonie Füssler als Vertretung der 
Studierenden anwesend 

Wichtige Veränderungen, die diskutiert wurden, waren die Integrierung der Kernfächer des Basisjahres in das 
Designstudio, das neu von Roger Boltshauser geführt werden wird. Jene Integration wird weiter bis zum 
kommenden Herbstsemester 2025 geplant.Während des laufenden ersten Semesters werden weiterhin Sitzungen 
stattfinden, um zu überprüfen, ob das geplante Programm funktioniert.  

Berufungskommission (BK) 
Dieses Semester wurde begonnen, ein Dokument “How to BK” zu schreiben. Dabei soll dies als Leitfaden dienen, 
um zukünftige Studierendenvertrer:innen zu unterstützen. Für die Besetzung der Berufungskomissionen selbst spielt 

die Mitgliedschaft im Vorstand oder der Komission Hochschulpolitik eine nebensächliche Rolle. Für die zukünftige 
Gestaltung unserer Universität ist diese jedoch von hoher Bedeutung. 

VSETH Mitglieder-Rat (MR) & Fachvereins-Rat (FR) 
Dieses Semester war Matteo Chiabotti Studierendervertreter im FR. An den einzelnen Sitzungen war die Architektura 
durch Einbringen von Traktanden sehr aktiv. Am meisten beschäftigt hat letztes Semester das Anliegen unseres 
Fachvereins im Bezug Palestine Site-in, nach langer Diskussion im FR folgte dann unser Alleingang mit einer Petition 
(Siehe weiter unten). Im Zuge dessen nahmen der VSETH und damit die Fachvereine aber die Position bezüglich 
friedlichen Protesten an Hochschulen des VSS auf. Neben diesem Thema gab vor allem auch die PakETH sowie 
Studiengebührenerhöhung viel zu reden. Diese zwei Themen werden uns im nächsten Semester sehr viel 
beschäftigen. 

Prüfungen und Akademischer Kalender an der ETH Zürich (PakETH) 

Die Verschiebung der Prüfungssession wird ETH weit diskutiert. Die aktuelle Vizepräsidentin (Josephine Müller) des 
VSETH’s koordiniert die Anliegen der Studierenden, wobei Leonie Füssler als Vertretung der Architekurstudierenden 
in der Arbeitsgruppe war. Die Verschiebung der Prüfungen wird in der UK diskutiert, sodass das Departement selbst 
ebenfalls ihre Anliegen vertreten kann. Die Verschiebung hat auch einen Einfluss auf die Curriculumsrevision.  

HOPO Apéro 

Ein Apéro wurde organisiert, bei dem die Studierenden über aktuelle hochschulpolitische Themen informiert wurden. 
Wenn möglich wollen wir den HoPo-Apéro regelmässig im Semestertakt stattfindendes Event einführen, damit die 
Studierenden informiert bleiben und wir als Studierendenvertretung direkte Inputs und Anregungen sammeln 
können.  

Mietrecht 

Um diese Abstimmung ging es:  
 
“Der Bundesrat hat entschieden, am 24. November 2024 zwei Vorlagen zum Mietrecht zur Abstimmung zu bringen: 

■ Änderung vom 29. September 2023 des Obligationenrechts (Mietrecht: Untermiete) (BBl 2023 2288) 
■ Änderung vom 29. September 2023 des Obligationenrechts (Mietrecht: Kündigung wegen Eigenbedarfs) 

(BBl 2023 2291) 

Beide Vorlagen können sich auf die Mietvertragsverhältnisse auswirken. Das Parlament hat sie am 29. September 
2023 beschlossen. Dagegen hat der Mieterinnen- und Mieterverband Schweiz erfolgreich das Referendum ergriffen. 
Deshalb kommen die beiden Vorlagen nun zur Abstimmung.” 

Der VSS (Verband der Studierenden Schweiz) hat das Mitrechtsreferendum mitunterschrieben aus dem Grund, dass 
Studierende besonders betroffen sind von den geforderten Veränderungen. Die Stimme der Studierenden wurde bis 
anhin in der Debatte kaum gehört.  

Der VSS selbst hat noch nicht gross mobilisieren können, aus diesem Grund haben wir aus der architektura 
entschieden, dass wir als Studierende darauf aufmerksam machen muss. 

Wir haben Plakate, Stickers, Pins etc. vom VSS erhalten, die wir verteilten und an VSETH Plakattafeln aufhängten.  

Dabei wurde auch von der architektura ein Video zusammen mit dem Mieter:innen-Verband, dem VSS, dem VSETH 
und Studierenden des Architekturdepartements erstellt. Dieses wurde auf Instagram veröffenlticht. Das Video erhielt 
17’000 views.  
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Plotting System 

Im HS 24 ist die Übergabe des Plotting-Systems von der Firma Print&Publish an die Sign&Print GMBH erfolgt. Dies 
beinhaltete eine Umstellung auf die Website des neuen Anbieters, jedoch für die nächsten 2 Jahre keine preislichen 
Änderungen. Danach ist die Firma frei, die Preisgestaltung selber zu machen. Florin Meier hat im Herbst an einem 
Meeting teilgenommen, bei dem über das weitere vorgehen informiert wurde. Die Umstellung und das praktische 
Verschenken der Infrastruktur an eine AG 

ETH-Store 

Da der ETH-Store geschlossen wird, wird nach einer Lösung gesucht, um für die Studierenden ein Angebot von 
Modellbaumaterialien zur Verfügung zu stellen. Im Herbstsemester HS 24 hat das Raplab im ONA ein Projekt 
durchgeführt, bei dem Studierende selbstständig und unter Eigenverantwortung grundlegende Materialien kaufen 
konnten. Dies ist soweit gut verlaufen und könnte eventuell zukünftig ebenfalls im HIL stattfinden. Jedoch mangelt 
es im HIL grundsätzlich an Räumlichkeiten. Dies beeinflusst unter anderem auch das Projekt “La boîte”, das im 
Semester FS 25 nicht weiter im HIL F41 Platz finden wird. Auch bezüglich dessen wird weiterhin an einer Lösung für 
die kommenden Semester gearbeitet. Es (la boîte) sollte jedoch im HS25 vom Raplab in einem neuen Raum im 
B-Geschoss wieder aufgenommen werden.

In:tangible 

Dieses Semster wurde das ehemalige HIL777 Projekt In:tangible (Fotoausstellung) von Pauline Gähwiler 
weiterbearbeitet. Insbesondere Funding war ein wichtiges Thema. 

Adobe Lizenzen 

Da Adobe Programme an unserem Departement viel gebraucht werden, fordern wir, dass die Lizenzen für 
Studierende gratis sind, oder zumindest vergünstigt angeboten werden. Das Departement will dies nicht, da es der 
Ansicht ist, Adobe als Monopol nicht unterstützen zu wollen. Das Co-Präsidium Architekturas, bestehend aus Nikola 
Nikolov und Samuel Meury haben sich in dieser Thematik stark eingesetzt. Trotzdem wurde die Diskussion noch 
nicht gelöst, es werden weiterhin Verhandlungen geführt werden.  

Studiengebührenerhöhung 

Der VSETH und der VSS sind auf Bundeseben gegen den Rapport Gaillard am kämpfen. Anfangs dieses Semester 
wurde schon vom Parlament angenommen, dass ausländische Studierende 3x mehr bezahlen müssen als 
inländische Studierende. Dieser Kampf ist verloren. Der Rapport Gaillard möchte jedoch zusätzlich noch für 
inländische Studierende die Studiengebühren verdoppeln. Dies lehnen wir ebenfalls klar ab und unterstützen unsere 
Dachvereine dabei. Anfangs dieses Semester wurden von uns Plakate und Informationsflyer verteilt. 

Palestine Sit-in 

Studierende haben im letzten Frühling im ETH Hauptgebäude friedlich protestiert. Dabei hat die ETH die teilweise 
eigenen Studierenden angeklagt und ihnen 1500.- Busse gegeben sowie ein Strafregistereintrag. Wir lehnen dies ab 
und haben dabei ein öffentliches Statement veröffentlicht. 

Melanie Holzer, Florin Meier, Leonie Füssler, Pauline Gähwiler, Rosina Maibach, Matteo Chiabotti 
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Zürich, ETH Hönggerberg 03. Februar 2025 

Tätigkeitsbericht Dienstleistungen 
Tuba Meryem Edis 
 
 

Allgemeines 
 
Die Position als Vorstandsmitglied für Dienstleistungen übernahm ich im Herbstsemester 2024 und 
beabsichtige, auch im Frühlingssemester 2025 in den Dienstleistungen aktiv zu werden. Aufgrund meines 
fehlenden Wissens über die ETH-Struktur (als Erstsemesterstudierende) möchte ich mich zunächst einmal bei 
allen Vorstandsmitgliedern und Helfenden für die riesige Unterstützung bedanken. Es war mir ein Vergnügen, ein 
Teil von architektura im HS 2024 zu sein. 
 
Raumreservierung 
 
Zu meinen ersten Tätigkeiten gehörte die Kommunikation mit den HIL777 Gewinnenden. Das Einholen von 
Bewilligungen über die im Semester stattfindenden Veranstaltungen ist eine Aufgabe von Dienstleistungen. Mit 
dem Benutzer-Tool und Ebenen-Plänen der ETH organisierte ich ein kurzes Meeting oder Telefonat mit den 
Personen, die mich per Mail um eine Raumreservierung kontaktierten. Dort besprachen wir die Details, 
Anforderungen und Wünsche für die Sicherstellung der Infrastruktur und Ortsfindung der Veranstaltung. 
Bewilligungen für Projekte wie “archeologia in absentia” oder "Memories under construction” wurden 
eingeholt. Dienstleistungen gehört zur Schnittstelle zwischen den Mitarbeitenden für Raumreservierungen und 
Studierenden des Departement Architektur. Die Kommunikation und erste Kontaktaufnahme zwischen dem 
Vorstand für Grafik-Design und Administration stellte ich ebenfalls her. Weitere einzelne Raumreservierungen wie 
für das “Insititut für Geschichte und Theorie der Architektur” oder den Vorstand nahm ich auf Anfrage vor. 
 
Nachtwache 
 
Die diesjährige Nachtwache, bei der Studierende des Departments Architektur mit Nahrung versorgt werden, 
organisierte ich mit zwei engagierten Vorstandsmitgliedern von Events. Wir kümmerten uns um die Recherche, 
Bestellung, Lieferung sowie Ausgabe der Suppenküche an Standorten des HIL und ONA für den 12. und 15. 
Dezember. Dafür suchten wir ein seriöses Unternehmen für Bechersuppen und stellten die Infrastruktur für zwei 
Tage im Herbstsemester sicher.  
 

 
Opernhaus Karten 

Die Organisation von Karten für das Opernhaus Zürich ist ein jährlich stattfindendes Angebot von architektura. 
Dabei werden Budget, Ort, Zeit, Kommunikation sowie der Verkauf geplant und für die Hochschulinterne 
Kommunikation wurde Grafik Design und Administration kontaktiert. 

 
 
 

Seite 1 / 2 

 
Fazit 
 

Zusammengefasst kann ich sagen, dass das Engagement bei architektura interdisziplinär und 
vorstandsübergreifend stattfindet. Das Klima und die Unterstützung in den Sitzungen sowie bei unseren 
Tätigkeiten im architektura Büro habe ich stets positiv wahrgenommen. 

 

 

 

Tuba Meryem Edis     

Dienstleistungen     

Seite 2 / 2 
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Kostenstellen Saldo up to date Budget 2024 Differenz TOTAL

AUFWAND

Präsidium 5868.35 7650.00 -1'781.65

300 Allgemein 38.10 50.00 -11.90

301 Vorstandssitzungen 1582.45 2'400.00 -817.55

302 Generalversammlung 1222.25 2'000.00 -777.75

303 Workshop Einarbeitung Vorstand 398.75 600.00 -201.25

304 Teambuilding Event 1000.00 1'000.00 0.00

305 Vorstandsgeschenke 1626.80 1'600.00 26.80

309 Ausserordentliche Ausgaben 0.00 0.00 0.00

Quästur 22396.63 19850.00 2'546.63

310 Allgemein (Accounting-Software, etc) 129.00 150.00 -21.00

311 Bankspesen 137.90 200.00 -62.10

312 Beitrag Trans Magazin 9000.00 9'000.00 0.00

313 HIL 777 9386.10 10'000.00 -613.90

314 Mobility Abo 382.35 500.00 -117.65

319 Ausserordentliche Ausgaben 3361.28 0.00 3'361.28

Administration 459.10 850.00 -390.90

320 Allgemein 0.00 50.00 -50.00

321 Büromaterial (Papier, Kaffee, Briefumschläge) 459.10 300.00 159.10

322 Anschaffungen (Einrichtung) 0.00 500.00 -500.00

329 Ausserordentliche Ausgaben 0.00 0.00 0.00

Kommunikation 3879.20 950.00 2'929.20

330 Allgemein 0.00 50.00 -50.00

331 Plakatdruck (alle architektura Anlässe) 239.20 400.00 -160.80

332 Website Maintenance 3640.00 500.00 3'140.00

339 Ausserordentliche Ausgaben 0.00 0.00 0.00

Dienstleistungen 5560.46 7150.00 -1'589.54

340 Allgemein 0.00 50.00 -50.00

341 Sitzungen 62.50 100.00 -37.50

342 Ersti-Bags 1333.74 2'000.00 -666.26

343 Nachtwache 2109.22 2'000.00 109.22

344 Zusammenfassungen 1780.00 2'000.00 -220.00

345 Opernhauskarten 275.00 1'000.00 -725.00

349 Ausserordentliche Ausgaben 0.00 0.00 0.00

Hochschulpolitik 557.30 800.00 -242.70

350 Allgemein 0.00 50.00 -50.00

351 HoPo-Sitzungen (Vorbereitung DK/UK/Currev) 122.50 250.00 -127.50

352 Arbeitsgruppen 434.80 500.00 -65.20

359 Ausserordentliche Ausgaben 0.00 0.00 0.00

Events 14654.64 20300.00 -5'645.36

360 Allgemein 0.00 50.00 -50.00

361 HelferInnen-Apéro 0.00 250.00 -250.00

362 Wednesdaze/Fridaze (Party-Reihe) 10936.90 9'000.00 1'936.90

363 Ausflüge/Führungen 341.75 3'000.00 -2'658.25

364 weitere Events im Semesterprogramm 2055.53 7'000.00 -4'944.47

365 weitere spontane Events 868.61 1000.00 -131.39

369 Ausserordentliche Ausgaben 451.85 0.00 451.85

Reserve 0.00 5000.00 -5'000.00

370 Reserve 0.00 5'000.00 -5'000.00

Totalsumme Aufwand 53375.68 62550.00 -9'174.32

ERTRAG

VSETH -42104.13 -38000.00 -4'104.13

400 Mitgliederbeitrage ordentlich -42104.13 -38000.00 -4'104.13

401 Mitgliederbeitrage ausserordentlich 0.00 0.00 0.00

402 Beiträge FR 0.00 0.00 0.00

Quästur 0.00 0.00 0.00

410 Spenden 0.00 0.00 0.00

Dienstleistungen -117.57 -1200.00 1'082.43

420 Nachtwache -117.57 -1'200.00 1'082.43

Events -10239.15 -8000.00 -2'239.15

430 Fridaze (Party-Reihe) -8295.07 -6'000.00 -2'295.07

431 Glühwein -1300.18 -1000.00 -300.18

432 weitere Events im Semesterprogramm -643.90 -1000.00 356.10

Alle Posten -1030.72 0.00 -1'030.72

440 Ausserordentliche Erträge -1030.72 0.00 -1'030.72

Total Ertrag -53491.57 -47200.00 -6'291.57

ERFOLGSRECHNUNG (+/-) -115.89 15350.00 -15'465.89
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BILANZ
Aktiva 31.12.2024 01.01.2024

Kasse 2'238.75 4'067.50

Bürokasse 2'238.75 4'067.50

Konten 31'228.93 35'507.86

Vereinskonto ZKB 31'228.93 35'507.86

Offene Forderungen 19'920.76 26'857.00

Summe Debitoren 19'920.76 26'857.00

Transitorische Aktiva 22'539.12 20'728.40

Noch nicht erhaltene Erträge 22'539.12 20'728.40

Totalsumme Aktiva 75'927.56 87'160.76

Passiva 31.12.2024 01.01.2024

Fremdkapital -.- 6'936.24

Summe Kreditoren -.- 6'936.24

Eigenkapital 70'528.92 70'528.92

Vereinsvermögen 83'721.47 90'010.02

Gewinn-/Verlustvortrag -13'192.55 -19'481.10

Transitorische Passiva 5'282.75 9'695.60

Noch nicht bezahlte Aufwendungen 5'282.75 9'695.60

Gewinn 115.89 -.-

Totalsumme Passiva 75'927.56 87'160.76
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Co-Präsidium 
2 Posten 
 
Rosina Maibach (bisher Hopo Komm.)
Ruben Tagmann (bisher Events) 

Kandidaturen Vorstand Quästur (wird 
dieses Semester nicht gewählt ) 
1 Posten

Cédric Trees (bisher Events Komm) 
 
Kandidaturen Vorstand Administration 
1 Posten 

POSTEN FREI 
 
Kandidaturen Vorstand + Komission 
Hochschulpolitik 
3 Posten 
 
Melanie Holzer (amtierend)
Emma Göransson
Armand Zanota 
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Zürich, 27. Februar 2021 
 
 
Antrag des Vorstandes der architektura  
zur Totalrevision der Statuten 
 
Der Vorstand der architektura möchte gestützt auf Art. 40 Ab. 2 der Vereinsstatuten einen 
Antrag für die Totalrevision seiner Statuten beantragen. 
 
Antrag: Die architektura beantragt von der Generalversammlung die Genehmigung der 
totalrevidierten Statuten, welche im Anhang angefügt sind. 
 
Begründung des Vorstandes: 
 
Die Statuten wurden einer Revision bezüglich einer Gender-Inklusiven Sprache unterzogen. 
Als Fachverein aller Studierenden des D-ARCH sollen sich bei uns alle miteinbezogen und 
verstanden fühlen. Insbesondere auch verbunden mit der Formation der PDK seit der letzten 
Revision unserer Vereinsstatuten sollte dies eine Selbstverständlichkeit sein.  
 
Insbesondere wegen der aktuellen Debatte um die Arbeitslast, soll die architektura 
Möglichkeiten schaffen, Arbeitslasten aufzuteilen. Dies bezieht sich insbesondere auf das 
Präsidium (Einführung eines Co-Präsidiums) und der Anzahl an weiteren 
Vorstandsmitgliedern (nebst Präsidium, Quästur und Hochschulpolitik). 
 
Beiliegend die von der GPK des VSETH geprüften Statuten, alle Änderungen sind in Rot 
gekennzeichnet.  
 
Antragsstellerin: Fachverein architektura, vertreten durch 
 
 
 
 
 
Martina Hügli 
Vorstand Hochschulpolitik 
 
 
 

Kandidaturen Vorstand Dienstleistungen 
1 Posten 

Tuba Edis (amtierend) 

 
Kandidaturen Vorstand + Komission Events 
1 Posten 

Lukas Zintl (amtierend)
Till Moosberger (bisher Events Komm.)
 
Kandidaturen Vorstand Graphic Design 
1 Posten 

Aaron Wahl (amtierend) 
 
Fachvereinsrat (VSETH)
1 Posten 

Emma Göransson

 
Mitgliederrat (VSETH)
Co-Präsidium 
+4 Posten 
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Unterrichtskomission
6 Vertretungen 

Samuel Meury (amtierend)
Rosina Maibach (amtierend)
Emma Göransson
Guillermo Padilla
+ Nikola Nikolov (amtierend)
+ Florin Meier (amtierend)

Parity and Diversity Komission (wird dieses Semester 
nicht gewählt)
2 Posten  
 
Lisa Gärtner (amtierend)
Noah Pasqualini (amtierend)

SIA Delegierte (wird dieses Semester nicht gewählt) 
1 Posten 

Burak Alp Kaya (amtierend)
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Generalversammlung architektura 
04. März 2019, 18:00 Uhr, HIL E 67 (Rote Hölle) 

1. Begrüssung


a) Bestimmung der Stimmenzähler


b) Genehmigung der Traktandenliste


2. Genehmigung des Protokolls der GV vom 05.10.2018


3. Präsentation der Tätigkeiten im HS18 & des Semesterprogramms für das FS19


4. Finanzen


a) Vorstellung der Abrechnung 2018


b) Vorstellung und Genehmigung des Budgets 2019


5. Wahlen der Vereinsorgane


a) Vorstand & Revisor


b) Vertreter Gremien D-ARCH


c) Vertreter Gremien VSETH


6. Varia


7. Apéro


